

Entrevista

Rufino Nieto Rodríguez (NG) Finca La Prudenciana, Madridejos (Toledo)

A cuando se remonta en su familia el origen de la actividad ganadera?

Se inició muchas generaciones atrás, y continúa muy instaurada en la misma, pues tanto mis hermanos, mis primos y yo, nos dedicamos al ganado ovino. Siempre ha sido oveja manchega, pues tradicionalmente no había otra raza en la región. Años después, mis hermanos decidieron empezar a trabajar con Assaf. Fue una época en el que el sector estaba muy convulso, la gente no se decidía sobre qué podría ser mejor en un futuro, si la raza autóctona o las nuevas razas foráneas.

Si comparamos entre Assaf y Manchega, ambos sistemas no tienen nada que ver. Si sólo nos fijáramos en la producción de leche, podríamos pensar que tiene cierta ventaja sobre la Manchega, pero en cuanto a adaptación al campo, calidad del cordero, y sobre todo, precio de la leche con D.O., nuestra raza no tiene competencia. De esta forma, una raza foránea no puede ser más rentable, por muy productora de leche que sea. Llevamos ya mucho tiempo oyendo que el precio de la leche de oveja con y sin D.O. se va a igualar, pero no ha sido así y no creo que esto suceda mientras mantengamos cerrada la fabricación de queso manchego únicamente con leche de oveja manchega, sin abrirlo a otras razas como ha sucedido en otras denominaciones.

Si no hubiera sido por el mantenimiento de esta premisa, la raza manchega a día de hoy habría desaparecido. Además, si el queso manchego se elaborara con leche proveniente de mezcla de razas, ya no estaríamos ofreciendo un producto diferenciado, con una garantía de autenticidad y calidad, y la demanda descendería. Estoy totalmente convencido de que el futuro de la raza manchega depende del queso manchego y de la buena salud de la D.O..

¿Qué opina del relevo generacional? ¿Cómo se plantea en su caso?

En mi caso, no creo que mis hijos, vayan a continuar con el negocio de la ganadería. El relevo generacional dentro de la familia del ganadero no está garantizado en muchos casos. Todos intentamos que nuestros hijos vivan mejor que nosotros, y eso implica no llevarlos a la ganadería desde jóvenes, no involucrarlos en el negocio ni en las actividades diarias. Por eso, cuando tienen 20 años, al no ser un oficio que hayan estado "aprendien-

do" desde pequeños, prefieren dedicarse a otra cosa antes que a la ganadería.

¿Porqué decidió entrar en AGRAMA y con qué objetivos? ¿Se han visto cumplidos?

Mi caso es un poco particular, pues he estado asociado en dos épocas. La primera vez que entré en AGRAMA, fue a finales de los 80, con la ganadería que tenía conjuntamente con mis hermanos en Consuegra. Estuvimos 10 o 12 años, y no avanzábamos, no llevábamos una buena mecánica de trabajo. Con el tiempo, decidí llevar yo sólo mi ganadería, compré más animales y me vine a la actual finca, La Prudenciana, donde adquirí una parte de la misma, y donde mantengo una relación próxima a la sociedad con el propietario, al que suministro mi producción de leche, pues en la misma finca está la quesería, Artequeso, por lo cual me encuentro muy involucrado en la calidad de la materia prima que le suministro.

Hubo un momento en el que me vi desbordado y que no era capaz de llevar bien el trabajo de selección y decidí darme de baja. Años después, en 2007, cuando consideré que podría llevarlo adelante, volví a asociarme y ojala lo hubiera hecho antes, porque ahora mi explotación estaría mucho más avanzada... aunque ese tiempo me sirvió para volver a AGRAMA totalmente convencido de que en la raza manchega y en la selección genética estaba el futuro del sector.

Estoy muy satisfecho, en primer lugar con la mejora genética que he obtenido desde que entré, pero también con el apoyo y asesoramiento que tengo para la gestión de mi ganadería a través de el personal de AGRAMA asignado en mi explotación. Gracias a ambas cosas he visto más que cumplidas mis expectativas como socio de AGRAMA.

En cuanto a producción, puedo decir que se ha incrementado en 100.000 litros desde que entré, prácticamente con el mismo censo de reproductoras. Esto no se debe únicamente a la mejora de los animales, sino también porque AGRAMA te da las herramientas para poder identificar los animales problemáticos, y eliminarlos, lo cual es igualmente importante. Ahora mismo, no entendería el trabajo de otra manera que no fuera dentro de la Asociación.

¿En qué aspectos considera que debería mejorar la Asociación?



En mi opinión, uno de los temas en los que hay mucho campo de actuación, para trabajar conjuntamente los ganaderos con el personal de AGRAMA, es en la gestión de las explotaciones, pues nuestro beneficio, además de en producir más leche, está en la racionalización de los costes de producción (manejo, materias primas, mano de obra,...).

Por ello, he decidido participar en el proyecto piloto que se ha planteado desde la Asociación, en colaboración con el Laboratorio Ceva Salud Animal, para desarrollar un Programa de Gestión Técnico-Económico en mi explotación.

Para usted ¿cuál es el censo óptimo?

Actualmente, en mi explotación hay unas 1400 reproductoras y cuento con dos personas fijas todo el año y un tercero eventual. Para mí, lo ideal sería aumentar un poco el censo y mantener fijos a los tres empleados. Pero en cuanto a un número óptimo de reproductoras, creo que depende de cada uno, de las instalaciones que posea, del manejo y de la mano de obra de que se disponga, que quizá sea el parámetro que más condicione el censo considerado como óptimo en cada explotación.

Es posible que sea más rentable una explotación familiar, pero eso en muchos casos no se puede dar, por lo que cada ganadería es un mundo. En el sector ovino hay mucha diferencia entre la manera de trabajar de unos y otros, y es muy difícil establecer fórmulas fijas que sirvan en todas las explotaciones.

Es miembro de la Junta Directiva de la Agrupación de Productores de Manchegos. ¿En qué aspectos cree que se va a mejorar las explotaciones de sus asociados? Objetivos a corto-medio plazo.

De momento estamos empezando, hay que esperar un poco más y ser pacientes, pues es muy difícil organizar una agrupación, ponemos todos de acuerdo y empezar a funcionar. Somos un sector en el que no está muy instaurada la mentalidad asociativa, pero

